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У всех на слуху
13 февраля – Всемирный 
день радио.

В этот день в 1946 году 
впервые вышло в эфир «Ра-
дио ООН».

А еще один свой профессио-
нальный праздник российские работники радио 
будут отмечать 7 мая (День радио в России). Имен-
но в этот день в 1895 году на заседании Русского 
физико-химического общества физик Александр 
Степанович Попов выступил с докладом и де-
монстрацией созданного им первого в мире ра-
диоприемника, осуществив сеанс радиосвязи.

История алтайского радио началась в здании 
бывшей аптеки Крюгера на ул. Пушкина. Уже в 
1937 году в городе было 3,5 тысячи радиоточек. 
В послевоенный период и во время целинной 
эпопеи радиовещание на Алтае получило осо-
бенно широкое развитие.

  �АЛЕНДАР� �АП� .

  ГЛАВНОЕ .
Вместо ПЦР

В Роспотребнадзоре разработали новый тест для опре-
деления коронавирусной инфекции. Он позволит диагно-
стировать инфекцию проще и быстрее.

Как рассказали в ведомстве, с помощью нового теста мож-
но выявлять вирус COVID-19 на ранней стадии за 1–1,5 часа.

Тест основан на технологии петлевой изотермической 
амплификации – сокращенно LAMP. Такой способ выявляет 
возбудителей быстрее и проще, чем на основе классической ПЦР.

LAMP полностью адаптирован для использования в существу-
ющих лабораториях. При этом абсолютно все компоненты для 
него теперь производятся в НИИ эпидемиологии Роспотребнад-
зора. Это позволит не зависеть от зарубежных поставщиков и 
сделает тестирование более доступным для населения страны.

Холодно не только на улице
Во время сильных морозов 11 февраля на ТЭЦ в г. Яровое 

вышли из строя два котла из трех.
Происшествие случилось ночью – первым сломался ос-

новной рабочий котел. Работники МУП «ЯТЭК» оперативно 
приступили к растопке резервного. Но, как рассказал ди-
ректор предприятия Александр Хмылев, произошла еще 
одна непредвиденная ситуация – разгерметизация барабана 
котла. Его растопку были вынуждены остановить.

Во время устранения неполадок температура в теплосети 
была снижена и это почувствовали жители в квартирах. Ре-
монт завершили вечером 11 февраля, но даже ранним утром 
12-го некоторые горожане еще продолжали жаловаться на 
холодные батареи.

Было организовано несколько групп для мониторинга си-
туации. Они проверяют температуру в квартирах горожан.

Отметим, проблемы с городской ТЭЦ начались уже давно. 
Так, в конце 2019-го здесь вышло из строя оборудование и 
город начал замерзать. Краевым властям пришлось ввести в 
Яровом режим ЧС.

Татьяна ПЕРВОВА

Не стать обманутыми
Мэр Барнаула Вячеслав Франк на аппаратном совещании 

в Правительстве Алтайского края доложил губернатору 
Виктору Томенко о ситуации с «Барнаулкапстроем». Ранее 
один из старейших застройщиков города приостановил 
работу на двух крупных объектах.

Глава краевого центра отметил, что финансовое состояние 
строительной компании остается на особом контроле местных 
властей. Совместно со Сбербанком ведется взаимодействие с 
участниками долевого строительства объектов застройщика.

«Общение с инициативными группами дольщиков на-
лажено. В ближайшее время подготовят дорожную карту 
по урегулированию спорных ситуаций с гражданами, вло-
жившими средства в приобретение квартир», – рассказали 
в пресс-службе главы региона.

Работы были остановлены на жилых комплексах «Парко-
вый» (недалеко от санатория «Барнаульский») и «Клевер-парк», 
что на ул. Советской Армии. Квартиры в них купили в общей 
сложности более 200 дольщиков, и продажи еще идут.

Арбитражный суд Алтайского края принял от кредитора 
заявление о признании «Барнаулкапстроя» банкротом. Сумма 
претензий – 5 млн рублей.

Есть вопросы о пенсии?
Отделение Пенсионного фонда РФ по региону 18 фев-

раля проведет прямую линию по теме назначения и вы-
платы пенсий.

Позвонившему по телефону (3852) 399-800 с 10.00 до 11.00 
ответят на любые вопросы, относящиеся к компетенции ПФР.

Напомним, в 2021 году на страховую пенсию по старости 
могут выйти женщины по достижении 56 лет 6 месяцев и 
мужчины – 61 года 6 месяцев. Кроме этого, для права на 
страховую пенсию требуется не менее 12 лет стажа и 21 пен-
сионного коэффициента.

Светлана ЯКОВЛЕВА

55     
   
   

На конкурс было подано 103 заявки из 27 тер-

риторий Алтайского края и Москвы. К участию 
допущены 55 из них. Победителей объявят в 
конце февраля. Всего из краевого бюджета на 
реализацию интересных творческих проектов 
выделено 17 млн рублей.
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в крае сегодня в Барнауле

 

 

Преимущественно без осадков. 
Ветер юго-восточный, 2-7 м/с. 

В ночные и утренние часы изморозь, 
туман. На дорогах сильная 

гололедица.

-12о -17о
ночь

-3о -8о

день

-17о -22о -20о -22о

-3о -8о

день -20о -25о

ночь

Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru

Ветер южный, 2-7 м/с, порывы 
до 14 м/с. Ночью преимуществен-
но без осадков, днем в отдельных 
районах небольшой снег. 
На дорогах сильная гололедица.

  ПРОГНОЗ .

Ветер юго-восточный, 2-7 м/с, 
днем местами порывы до 13 м/с. 
В ночные и утренние часы 
изморозь, туман. На дорогах 
сильная гололедица.

14 февраля

15 февраля

-

8-800-2000-112
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Беспилотные проверки
  ТЕМА ДНЯ .

Вооружены до зубов

Власти Барнаула проверяют, 
как чистятся от снега крыши 
домов. К этой задаче привлекли 
представителей гражданской 
обороны и МЧС. Те запустили 
дроны.

«Авиационное обследование» провели 
в Ленинском и Октябрьском районах. 
Искали скопления снежных масс, ко-
торые в любой момент могут упасть, а 
значит, угрожают жизни и здоровью 
людей, сообщает пресс-служба мэрии.

К примеру, беспилотники летали над 
торговыми центрами «Бум» и «Малина». 
Там лишнего снега не заметили.

Зато многоквартирных домов в Ленин-
ском районе успели осмотреть только 
два – на ул. Юрина, 291 и 283, и в обоих 
случаях нашли опасные снежные шапки.

В Октябрьском районе дроны облете-
ли 15 многоэтажек на ул. Тимуровской, а 
также на ул. 40 лет Октября. И везде, аб-
солютно на каждой кровле, накопились 
белые «горы» с подветренной стороны.

Беспилотные проверки продолжа-
ются. Результаты передают Вячеславу 
Франку и главам районных администра-
ций. Последние должны контролировать 
работу управляющих компаний.

Проблема чистки кровель стала 
особо актуальной в последнее время. 
6 февраля в краевой столице рухнула 
крыша старой пятиэтажки, площадь 
повреждения составила 144 кв. м. 
По предварительной версии, ветхие 
конструкции могли не выдержать тя-
жести снега и наледи, появившейся во 
время оттепели.

На месте происшествия начались 
восстановительные работы, а в адми-
нистрации прошло заседание по вопро-
су очистки крыш, где было объявлено, 
что в краевой столице снег, падающий 
с домов, повредил уже 13 автомобилей 
и два газопровода.

Вскоре оказалось, что это далеко не 
всё. Депутат Андрей Щукин, координи-
рующий в регионе проект «Народный 
контроль», получил от барнаульцев десят-
ки обращений о местах, где неубранные 
сугробы представляют опасность. К при-
меру, у подъезда дома на ул. Георгиева, 55, 
из-за снега сломался козырек. И жители 
уже второй год не могут добиться его 

ремонта. Каждый раз заходя в дом люди 
подвергают себя опасности, ведь в любой 
момент конструкция может упасть.

Иногда трагедия действительно слу-
чается. Напомним, 8 февраля в Зарин-
ском районе оледеневший снег рухнул 
с крыши зернохранилища на людей. 
В результате четыре человека погибли, 
один попал в реанимацию. Это происше-
ствие стало поводом для ряда поручений 
губернатора. В том числе усилить меры 
по обеспечению безопасности людей. 
Как в жилом секторе, так и на предпри-
ятиях. Ведомствам предстоит сделать 
всё возможное для этого.

Алёна ИВАНОВА

После частичного обрушения кровли на барнаульской пятиэтажке 
начались работы по очистке крыши.

В Краевой детской стоматологической поликлинике 
после ремонта откроют малые операционные каби-
неты, где малышей будут лечить под наркозом.

«Мама, а это больно?», «Может, 
не пойдем?», «Жужжать необхо-
димо?» – какие только вопросы 
маленькие пациенты не задают 
своим родителям, настраиваясь 
на прием к зубному! В такие мо-
менты вспоминается сюжет из 
киножурнала «Ералаш», когда у 
«счастливого» обладателя талона 
сдают нервы и от него остается 
только висящая в воздухе кепка.

Краевая детская стоматологи-
ческая поликлиника работает с 
1984 года. Ежегодно здесь прини-
мают до 28 тысяч пациентов со 
всего региона.

– Если раньше ребенка прихо-
дилось долго уговаривать и даже 
держать, что плохо сказывалось 
на его психике, то сегодня док-
тора применяют другой подход к 

детям. В помощь – современные 
технологии, – говорит главный 
врач Наталья Шапрова.

В обновленном медучреждении 
во время лечения мальчишкам и 
девчонкам планируют показывать 
мультфильмы, при необходимости 

давать наркоз, в том числе детям 
до трех лет и малышам с особенно-

стями здоровья. Кстати, помощь им 
будет оказываться по полису ОМС.

А пока помещение максимально 
преображается. Гудят пылесосы, 
подсыхает свежая краска на стенах, 
в кабинетах кладут разноцветную 
плитку. Наталья Шапрова продол-
жает:

– Рабочие зашли на нашу пло-
щадку в августе прошлого года. 
На капитальный ремонт из краевого 
бюджета выделили 26 млн рублей. В 
планах – отремонтировать все каби-
неты, фасад здания, входные узлы, 
приобрести новое оборудование для 
систем пожарной сигнализации, 
видеонаблюдения, сделать более ка-
чественным Интернет. Надеемся, что 
к лету все задачи будут выполнены.

В другом крыле здания врачи 
принимают по 100–120 человек 
в день. Штат сотрудников уком-
плектован, с детьми работают 
27 докторов.

(Окончание на 2 стр.)

26   
   
  
 


Во время изготовления протезов.

На приеме в обновленном кабинете. Ремонт поликлиники завершится летом.
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По итогам 2020 года индекс 
физического объема про-
мышленного производства 
по заводам и фабрикам края 
составил 99,9% к уровню 
2019 года. Об этом во время 
онлайн-брифинга 10 фев-
раля сообщил глава Мини-
стерства промышленности 
и энергетики Алтайского 
края Вячеслав Химочка.

При этом министр отметил, что в 
напряженных марте, апреле и мае про-
шедшего года нельзя было даже пред-
ставить, что предприятия смогут вый-
ти из необычно сложной ситуации, 
связанной с влиянием на их работу 
пандемии коронавируса. Тем не менее 
небывалое бывает, промышленники 
сумели преодолеть все препятствия, 
восстановить работу производствен-
ных комплексов и добиться к концу 
года весомых результатов.

���������  ������
– Конечно, ситуация по отраслям 

сложилась разная, – уточнил Вячеслав 
Химочка . – Неплохо сработала добы-
вающая отрасль (114%), обрабатываю-
щая промышленность (100,1%), а вот 
энергетика просела на 8,5%. Хорошие 
результаты показали предприятия 
сельхозмашиностроения, химиче-
ские производства, менее позитивно 
сложилась ситуация на некоторых 
других направлениях и прежде всего 
в сфере вагоностроения.

Ключевым моментом, способствую-
щим возвращению предприятий в 
нормальный ритм работы, по словам 
министра, было принятое в послед-
нюю неделю марта прошлого года 
решение губернатора края Виктора 
Томенко, позволяющее предприяти-
ям работать в условиях пандемии. По 
оценкам представителей бизнеса, это 
был главный шаг власти, позволив-
ший им выйти из сложной ситуации.

При этом не стоит сбрасывать 
со счетов разветвленную финан-
совую поддержку предприятий 
государством. В частности, Фонд 
развития Алтайского края запустил 
дополнительные виды помощи по 
пополнению оборотных средств 
предприятий, что в момент наруше-

ния отлаженных производственных 
связей было особенно важно.

Кроме этого, алтайское Министер-
ство промышленности совместными 
усилиями с Минпромторгом России 
оказывало помощь предприятиям в 
пересечении границ иностранными 
специалистами по налаживанию 
оборудования на наших мощностях, 
а также при транспортировке грузов 
через границы регионов и стран.

О��� � ���������� 
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Возвращаясь к разговору о слож-
ной ситуации в вагоностроении, ми-
нистр отметил, что оно и в целом по 
стране переживает непростые време-
на, что связано не только с эпидемией 
коронавируса, но и с той циклично-
стью работы, которая в ней наблю-
дается. Сначала в течение трех лет 
идет спад производства до критиче-
ского уровня, затем опять появление 
заказов, увеличение производства 
вагонов. Все заводы этого профи-
ля в России произвели в 2020 го-
ду на 30% меньше единиц подвижно-
го состава, чем в 2019-м. В прошлом 

году на новоалтайском «Алтайвагоне» 
и Барнаульском вагоноремонтном 
заводе (ВРЗ) объемы производства 
снизились почти в два раза.

Сегодня основная часть работни-
ков ВРЗ находится в ежегодных опла-
чиваемых отпусках, а руководство 
предприятия и его собственники 
активно ведут поиски новых заказов. 
И тем не менее от Рубцовского филиа-
ла «Алтайвагона» уже поступила в 
центр занятости заявка на сокраще-

ние персонала этого предприятия 
на 173 человека, 42 человека – ра-
ботники заводского ДК пойдут под 
сокращение на Бийском олеумном.

Однако министр считает, что в 
связи с высвобождением этих лю-
дей ажиотажа на рынке труда не 
будет, поскольку новые рабочие 
места готовы предложить другие 

промпредприятия. Так, расширять 
производство, увеличив при этом 
на 200 человек свой штат, намерена 
компания «Нортек», которая специа-
лизируется на выпуске шин.

«БТК-групп» (меланжевый ком-
бинат) планирует набрать 150 со-
трудников, «Сибирь-Полиметаллы» 
для работы на Корбалихинском ме-
сторождении также ищет свыше 
150 человек, Барнаульский завод 
прессового оборудования набира-

ет дополнительно 30 человек, «Сиб-
энергомаш» готов принять несколько 
десятков рабочих. Дефицит рабочих 
профессий ощущается на «Роторе» 
и «Трансмаше».

Исходя из этого, по оценке Вячес-
лава Химочки, в нынешнем году в 
промышленности региона должно 
появиться 600 новых рабочих мест.

О�������
Отвечая на вопрос журналиста 

«Алтайской правды» о том, достаточ-
но ли военных заказов  предприя-
тиям оборонной промышленности 
края (ОПК), министр сказал, что по 
итогам года те сработали на 10–12% 
ниже уровня 2019 года и причина 
тому не только пандемия, но и не-
хватка заказов от Минобороны и 
головных компаний. И пояснил, 
что мы выпускаем в основном не 
конечный продукт, а комплектую-
щие для тех или иных изделий. 
Поэтому количество заказов зави-
сит от предприятий, находящихся 
в основном в центральной части 
России, где эти изделия получают 
законченную форму.

Упомянув о том, что доля Бийска 
в производстве оборонной продук-
ции составляет порядка 40% (ФНПЦ 
«Алтай», Бийский олеумный завод, 
«Сибприбормаш»), Вячеслав Химоч-
ка сообщил, что на нынешний год 
оборонного заказа у ФНПЦ «Алтай» 
нет вовсе и возобновится он только 
с 2022 года. Но при этом у предприя-
тия есть другие направления дея-
тельности и о сокращении работ-
ников речи пока не идет.

В целом же в 2021 году снижения 
объема работ предприятиями ОПК 
в крае не планируется,  ожидается, 
что он будет на уровне 2020 года.

З�����
Новый, 2021 год начался с неболь-

шого подъема индекса промпроиз-
водства. Точные цифры станут из-
вестны в середине февраля, однако 
мониторинг крупнейших предприя-
тий региона за первый месяц года 
показал прирост по объемам произ-
водства примерно 7,3% по отношению 
к январю 2020 года.

В нынешнем году локомотивами 
роста объемов промышленного про-
изводства в крае просматриваются 
добывающая отрасль, где реализо-
вывается крупный инвестпроект; 
предприятия химической промыш-
ленности, чья продукция пользуется 
спросом, а также сельхозмашино-
строение.

Константин СОМОВ, 
Евгений НАЛИМОВ (фото)

В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

В 2021     
 ОПК    , 
,      
2020 .

  ЗДРАВООХРАНЕНИЕ .   ОПРОС .

  ИТОГИ ГОДА .

  БЛАГОУСТРОЙСТВО .

Вооружены до зубов

(Начало на 1 стр.)

Стаж у стоматолога Али-
ны Суворовой небольшой, 
всего два года. Тем не менее 
в работу быстро втянулась. 
Признается, что лечить ма-
леньких пациентов не слож-
нее, чем взрослых:

– С ребятишками нужно 
разговаривать, отвлекать 
их, улыбаться, и тогда они 
дают возможность порабо-
тать быстро и качественно. 
А еще хорошо помогает, ког-
да малышу говоришь, что за 
примерное поведение полу-
чит игрушку. Практически 
безотказный прием!

Рядом со стоматологиче-
ским кабинетом находится 
еще один, откуда постоянно 
доносится глухое жужжа-
ние. Но очереди у двери не 
наблюдается. Оказывается, 

там удобно расположились 
сотрудники зуботехниче-
ской лаборатории. В шутку 
они называют себя воору-
женными до зубов. Их зада-
ча – изготавливать протезы. 
Скучно медикам не бывает. 
В перерывах они предпочи-
тают посидеть в тишине.

Кстати, в ближайшее 
время в Новоалтайске от-
кроют филиа л Краевой 
детской стоматологиче-
ской поликлиники. Под 
него выделили помеще-
ние на базе горбольницы 
им. Л.Я. Литвиненко. Это 
отдельно стоящее трехэ-
тажное здание, раньше там 
была аптека. На реализацию 
проекта выделено 65 млн 
руб. Скоро начнется ремонт, 
он продлится год.
Екатерина ЗЕЛЕНОВА, 

Евгений НАЛИМОВ (фото)

  НОВОСТИ .

В зуботехнической лаборатории.
Для городов и районов края 
разработают методички по 
озеленению.

В прошлом году депутаты краевого 
парламента приняли закон о компен-
сационном озеленении, по которому 
органы местного самоуправления 
должны сами определять, какие дере-
вья и кустарники высаживать взамен 
вырубленных. В ответ муниципали-
теты потребовали конкретики – им 
непонятно, что выбрать, что подходит 
каждой конкретной территории. Как 
известно, в Алтайском крае семь при-
родно-климатических зон.

Напомним, в краевом законе пропи-
сано, что физические и юридические 
лица обязаны высадить на участке, 
где срубили деревья и кустарники, 
такое же количество зеленых насажде-
ний. Если это не представляется воз-
можным, деревья можно посадить в 
том же микрорайоне, но в двойном 
размере. Они должны быть адапти-
рованы к климатическим условиям 
Алтайского края и не уступать им по 

защитным, декоративным и иным 
полезным свойствам.

Требование понятное, но далеко 
не во всех муниципалитетах есть 
специалисты в области озеленения. 
10 февраля в Алтайском краевом За-
конодательном Собрании прошло со-
вещание, на котором ученые-биологи, 
представители муниципалитетов и 
депутаты обсудили этот вопрос.

– После принятия закона к нам 
поступают обращения от органов 
местного самоуправления. Практи-
ка показала, что муниципалитеты 
нуждаются в разъяснениях, какие 
деревья и кустарники необходимо 
высаживать в каждой природно-кли-
матической зоне, – отметил замести-
тель председателя АКЗС, председатель 
комитета по аграрной политике и 
природопользованию Сергей Серов.

Директор института биологии 
и биотехнологии Алтайского госу-
дарственного университета Марина 
Силантьева предложила использо-
вать опыт НИИ садоводства Сибири 
им. М.А. Лисавенко,  Барнаульского 

дендрария, биологов классического 
университета, рекомендации, состав-
ленные выдающимся алтайским и 
российским дендрологом Зинаидой 
Лучник, а также наработки опытных 
площадок, таких как Кулундинский 
дендрарий.

В рекомендациях по озеленению, 
по словам Марины Силантьевой, не-
обходимо исключить использование 
агрессивных видов, таких как клен 
ясенелистный, представляющих 
угрозу биологическому разнообразию.

– Высаживать такие виды можно 
только в засушливой кулундинской 
природной зоне и только в исключи-
тельных случаях, – поддержал коллегу 
директор Алтайского НИИ сельского 
хозяйства Алексей Гаркуша.

Участники совещания предвари-
тельно договорились, что методиче-
ские рекомендации будут разработаны 
к концу марта текущего года. Документ 
будет предназначен для органов мест-
ного самоуправления и специалистов 
в области озеленения.

Вадим КУЛЕШОВ

Что сажать: требуются рекомендации

«…Буквально всё заполонили»
По итогам 2020 года в Барнауле спрос на запчасти вырос 

на треть, услуги ремонта – фактически в два раза. Наиболее 
востребованными стали услуги по ремонту двигателей и 
электрики. Также часто заказывали покраску кузова.

Такие данные приводятся в исследовании сервиса «Авито 
Авто», поступившем в редакцию «Алтайской правды». Как от-
мечают эксперты, столь значительный рост спроса на комплек-
тующие отчасти объясняется переориентацией покупателей 
на вторичный авторынок на фоне пандемии коронавируса и 
валютных колебаний.

При этом если по России на 21,4% снизился интерес к покупке 
битых автомобилей на запчасти, то для Барнаула характерен 
противоположный тренд. Ими интересовались на 30% активнее, 
чем в 2019-м. В целом по итогам года в краевой столице замет-
нее всего – на 231,4% – увеличился спрос на пороги для кузова, 
176,9% составил рост интереса к стойкам, 168,8% – к креплениям 
для кузова.

Светлана ЯКОВЛЕВА

Огнедействующий экспонат
Студенты и молодые ученые политеха создали уменьшен-

ную в 25 раз модель паровой машины Ивана Ползунова. Пер-
вые испытания оригинальной версии были проведены ровно 
255 лет назад в Барнауле.

Разработками три недели занимались в центре молодежного 
научно-инновационного творчества Алтайского государствен-
ного технического университета имени И.И. Ползунова. Перед 
этим было изучено много архивных документов, чертежей. За 
основу взяли проект, реализованный на Барнаульском серебро-
плавильном заводе в 1766 году.

Применялись те же материалы, которые были использованы 
для строительства «огнедействующей машины» в XVIII веке: 
медь, свинец, сталь, дерево, кирпич, пробка.

Из меди выполнены паровой котел, цилиндры, штоки поршней 
и детали парораспределительного механизма. Из дерева – балки, 
стойки и коромысла. Из пробки – уплотнение поршней. Печь – 
из обожженного кирпича. Фигура изобретателя, следящего 
за работой модели, выполнена с применением технологий 
3D-печати, рассказали в вузе.

Алёна ИВАНОВА

Ночью можно не только спать
Сегодня и завтра региональное Министерство спорта ор-

ганизует бесплатное посещение популярных спортивных 
объектов Барнаула.

В ночь с 13 на 14 февраля участниками акции «Спортивные 
выходные» станут манеж «Темп» и бассейн «Обь». «Темп» откроет на 
всю субботнюю ночь, с 24.00 до 7.00, футбольное поле. Для участия 
надо собрать свою команду из 16 человек и забронировать время.

Все три трассы «Народной лыжни» в парках «Юбилейный», 
«Изумрудный» и им. Ленина работают и ждут горожан. Бесплатно 
подъемники будут работать на «Авальмане» – с 20.00 субботы 
до 02.00 воскресенья.

Бассейн «Обь» снижает стоимость билета на два вечерних се-
анса в субботу – в 21.00 и 22.00. Цена билета составит 100 рублей.

Вынес на руках
Указом Президента РФ житель Алтайского края Андрей 

Юдин награжден медалью «За отвагу на пожаре». Он вынес 
ребенка из горящего дома.

Это случилось еще 30 мая в Новоалтайске. Электромонтер 
Андрей Юдин возвращался домой после рабочего дня. И тут 
увидел, что горит крыша одного из домов.

Он сообщил о случившемся в пожарную часть, а сам бросился 
к горящему дому. В окне увидел ребенка. Мужчина выдавил 
оконное стекло и помог мальчику выбраться из объятого пла-
менем дома.

Татьяна ПЕРВОВА

BATMAN и «Пикачу» не доехали
В Алтайском крае выявили товары, маркированные из-

вестными брендами и имеющие признаки контрафактных. 
Продукцию пытались ввезти в Россию из Казахстана.

Вблизи Веселоярска сотрудники передвижного таможенного 
поста остановили грузовик. За рулем сидел гражданин Киргизии. 
При досмотре нашли детскую одежду, сообщают на Алтайской 
таможне. Имелись признаки незаконного использования то-
варных знаков: BATMAN, «Пикачу», Disney в количестве более 
250 штук. По данному факту проводится проверка.

Кроме того, в грузовике находилось более 880 единиц това-
ров народного потребления (блузки женские, куртки, пальто, 
постельное белье) без обязательной маркировки.

В ведомстве уточнили, что с 1 января 2021 года ввоз в Россию 
и оборот на ее территории немаркированных товаров легкой 
промышленности запрещены.

Элина ГОРДЕЕВА

35% жителей Сибири 14 февраля потратят 
на подарок своей половине более одной тысячи 
рублей. Это в два раза превышает среднероссий-
ский показатель. Таковы результаты опроса, 
проведенного одним из ведущих банков страны.

Жители Сибири входят в 
число самых активных по-
клонников празднования 
14 февраля. 54% готовы отме-
чать День святого Валентина, 
а в среднем по стране – 48%.

При этом треть сибиряков 
ограничатся только подарком. 
Четверть опрошенных счита-
ют День святого Валентина 
чуждым нам иностранным 
праздником, поэтому наме-
рения праздновать и поздрав-
лять кого-либо в этот день у 
них нет. 12% респондентов 
сказали, что им не с кем от-
мечать этот праздник.

При этом сибиряки оста-
лись верны доковидным пред-
ставлениям о любви: платить 
на первом свидании должен 
мужчина, а строить отноше-
ния в онлайн-режиме наши 
земляки не намерены.

Треть сибиряков обещают 
подарить любимым на День 
святого Валентина только 
свою любовь, 2% ограничат-
ся валентинкой. 21% не будет 
дарить абсолютно ничего.

75% мужчин и 70% жен-
щин уверены, что на первом 
свидании должен платить 
мужчина. 14% женщин и 19% 

мужчин считают, 
что это не имеет 
значен и я.  При 
этом 5% женщин 
и 16% мужчин вы-
ступили за полное 
«финансовое равен-
ство» на первом сви-
дании.

Са м ы м и под хо -
дящими местами для 
первого свидания жители Си-
бири назвали кафе, ресторан 
(37%) и прогулку на свежем 
воздухе (29%). Для 23% место 
первого свидания не имеет 
значения. Театр, кинотеатр 
или концерт выбрали 8%. 
Только 1% готовы на первое 
свидание в личном или съем-
ном жилье. И практически 
никто не хочет проводить 
первое свидание с помощью 
Zoom или видеозвонка.

82% опрошенных 
сибиряков не будут требо-

вать от партнера отрицатель-
ный тест на COVID-19 на пер-
вом свидании: 22% из них не 
боятся заболеть, 60% считают 
это требование неприличным, 
10% заявили, что уже перебо-
лели, а 2% вакцинировались. 
Лишь 6% сибиряков готовы 
потребовать от партнера на 
первом свидании отрицатель-
ный тест на COVID-19.

Подготовил 
Евгений ШУМИЛОВ

Любовь в процентах

Вопреки пандемии

Сельхозмашиностроение – один из локомотивов роста промышленного производства в крае.
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Когда театр – дом

Восстановление водоснабжения в Косихе.

  �АП��ИН�О .  ПРЕЗИДЕНТСКИЕ ГРАНТЫ .

Елизавета Протасова и Василий Чистяков рассказывают ребятам о проекте.

  В ГОРОДАХ И СЁЛАХ .

В Рубцовске создают 
инклюзивный  теа-
тральный центр.

Общественный «Союз 
творческой молодежи» стал 
побе д и т е лем первог о в 
2021 году конкурса Фонда пре-
зидентских грантов с проек-
том «ТеатрДом».

Т������ ������������
«Союз творческой молоде-

жи» обосновался в рубцовском 
Дворце культуры «Тракторо-
строитель». Неудивительно: 
здесь самая подходящая 
атмосфера д л я молоды х 
и талантливых плюс есть 
площадка для репетиций и 
выступлений. Идей много – 
были бы возможности для их 
воплощения! И здесь главное –
не уповать на помощь со сто-
роны (хотя и она не помеша-
ет), а самим искать источники 
финансирования.

Организация приобрела 
положительный опыт уча-
стия в грантовых конкурсах 
в 2019 году, когда ее проект 
«Театральная терапия» полу-
чил поддержку. Совместно с 
народным коллективом Ал-
тайского края молодежным 
театром «Экспресс» был по-
ставлен спектакль «Золотой 
ключик». Большинство ролей 
в нем сыграли слабовидящие 
дети. Всё это так понравилось, 
что родители ребятишек за-
хотели продолжения. Этого 
же с нетерпением ждут и на-
чинающие «звезды».

Учащаяся 12-го класса Ал-
тайской общеобразователь-
ной школы № 2 для детей с 
ограниченными возможно-
стями здоровья Оксана Фи-
сенко дебютировала в роли 
Мальвины в «Золотом ключи-
ке». А теперь пришла в новый 
проект.

– Многие боятся выходить 
на сцену из-за того, что пло-
хо видят, слышат или ходят. 
Поэтому остаются дома. Но 
на самом деле им тоже хо-
чется поучаствовать. Когда 
мы репетировали «Золотой 
ключик», то испытали восторг 
от большой сцены, ярких ог-
ней, костюмов и до сих пор 
вспоминаем это ощущение, –
рассказывает девушка. – Нам, 
слабовидящим, трудно ориен-
тироваться в пространстве. 
Спектакль научил преодоле-
вать свои комплексы. Многие 
в школе после этого раскры-

лись, чем вызвали удивление 
педагогов. Ведь раньше они не 
участвовали даже в классных 
мероприятиях.

А�� ����������
«ТеатрДом» общественники 

придумали вместе с актерами. 
Автором проекта является Ва-
силий Чистяков, воплощать 
всё в жизнь будет его родной 
брат Юрий, режиссер «Экс-
пресса». Смысл в том, чтобы 
поставить спектакли, в кото-
рых могли бы играть люди с 
ограниченными возможно-
стями здоровья. Но сначала 
их предстоит научить азам 
актерского мастерства. Для 
этого пригласили студентов 
профильных вузов, бывших 
воспитанников молодежной 
студии театра. Кроме того, они 
будут заняты в постановках.

Третьекурсница Алтай-
ского государственного ин-

ститута культуры Елизаве-
та Протасова признается, 
что сцена захватила ее со 
школьного возраста. Тогда 
она решила, что будущая 
профессия – именно эта и 
никакая другая.

– Ни с чем не сравнится, 
когда ты понимаешь, что на-
ходишь себя, – считает она. –
Сегодня я готова рассказать и 
показать ребятам, что может 
представлять собой театр и 
какую пользу он приносит для 
становления личности. Базо-
вые занятия и упражнения 
не только помогают войти в 
роль, они меняют тебя изну-
три. Ты видишь свои хорошие 
и плохие стороны.

Актерский тренинг, кото-
рый будет проводить Елиза-
вета, предполагает этюды, 
развивающие внимание, 
воображение. Также учат 
сценической речи и сцени-
ческому движению.

С���� ��� ����
Рас ход ы на соз да н ие 

инклюзивного центра соста-
вят 2,3 млн рублей, почти по-
ловина этой суммы – средства 
гранта, остальное – собствен-
ные и спонсорские.

Основная сумма гранта на-
правлена на техническую часть: 
необходимо улучшить звук и 
свет. В частности, заказаны ра-
диомикрофоны, которые усили-
вают звучание голоса. Оставши-
еся деньги уйдут на обучение и 
постановку спектаклей.

– Ребята станут учиться 
хореографии, вокалу, актер-

скому мастерству, сцениче-
ской речи. Будет составлена 
программа обучения. Но 
нужна практика. Естествен-
но, мы будем занимать их 
в спектаклях, – говорит ре-
жиссер.

Первым, в котором попро-
буют свои силы начинающие 
актеры, станет «Если ворон 
в вышине». Театр хотел его 
сделать к юбилею Победы в 
минувшем году, но вмешалась 
пандемия. Теперь работа над 
ним продолжится и к ней под-
ключатся новички.

– Дальше будем ставить 
«Пигмалиона», – делится 
планами Юрий Чистяков. – 
Театральный зритель скажет: 
но там же мало персонажей! А 
нет! Мы всегда по-своему смо-
трим на материал, расширяем 
его. И, кстати, к нам просятся 
не только эти дети, но и взрос-
лые. Поэтому приглашаем и 
тех, кому за 65. Постараемся 

занять максимальное коли-
чество желающих.

Третий спектакль, который 
предстоит сделать в рамках 
проекта, это попурри по сказ-
кам. И вот тут режиссер точно 
может сказать, что место на 
сцене найдется для всех.

Предполагается, что участ-
никами инклюзивной пло-
щадки станут 80 человек.

����� ��������  �����
Параллельно «ТеатрДом» 

объявил набор в экспери-
ментальную студию разви-
тия творческого мастерства 
для старшеклассников. Ведь 
через 11 месяцев проект не 
завершится.

– В дальнейшем собираем-
ся продолжать привлекать 
детей, которые, казалось бы, 
не артисты, но хотят играть 
на сцене, – делится планами 
Юрий Чистяков. – Намечаем 
совместную работу с театром 
кукол. Будем сотрудничать с 
вокальными, танцевальными 
коллективами города, пригла-
шать их участвовать в спек-
таклях. «ТеатрДом» – это дом, 
который должен объединить 
всех творческих людей.

Жить жизнью этого дома – 
значит стать частью большой се-
мьи. Кто-то придет сюда, чтобы 
подготовиться к поступлению 
в театральное училище или вуз. 
Другим достаточно научиться 
держать себя, правильно гово-
рить и так далее. Для третьих 
это отдых от будничной суеты. 
А для кого-то – судьба. У любого 
театра есть связанная с этим 
история. Рассказал такую и 
режиссер «Экспресса».

Молодой человек присут-
ствовал на всех репетициях, 
потому что играла его девушка. 
И вот накануне генеральной 
репетиции, перед премьерой, 
выяснилось, что один из ак-
теров заболел. Искать замену 
поздно. Юрий Владимирович 
спросил парня: «Ты постоянно 
был в зале, наверное, все роли 
знаешь. Попробуешь?» Попро-
бовал. Получилось. Опустим 
дальнейшие этапы его био-
графии, но сейчас он играет 
в профессиональном омском 
театре.

А вообще, больше десятка 
ребят из студии поступили, 
учатся или оканчивают теа-
тральные вузы, работают в 
театрах.
Людмила МАКОВЕЦКАЯ 

(фото автора)

Переболеть COVID-19
 или привиться?

«Слышала, что прививку от коронавируса можно 
ставить двумя вакцинами. Как они действуют и чем 
отличаются? Не лучше ли переболеть коронавирусной 
инфекцией? И если переболел, стоит ли вообще ставить 
прививку?

Елена Русинова, г. Барнаул».

Отвечает заведующая кафедрой эпидемиологии, микро-
биологии и вирусологии АГМУ, д. м. н. Татьяна Сафьянова:

– «Гам-Ковид-Вак» («Спутник V») – первая вакцина от коронави-
руса в России, которая была разработана учеными Национального 
исследовательского центра эпидемиологии и микробиологии 
им. Н.Ф. Гамалеи (г. Москва). Именно она сейчас используется 
в Алтайском крае.

Это рекомбинантный препарат. Его основой стали фрагменты 
безопасного аденовируса, который работает как вектор – до-
ставляет коронавирусные белки в организм, а затем иммунная 
система их распознает. В результате начинаются процессы 
образования антител и защитных Т-клеток. «Спутник V» защи-
щает человека от наиболее опасных последствий заболевания.

Вторая вакцина – пептидный состав «ЭпиВакКорона», ко-
торый изобрели сотрудники государственного научного цен-
тра вирусологии и биотехнологии «Вектор» (г. Новосибирск). 
Первые партии уже направили в регионы. Но на территорию 
Алтайского края эта вакцина еще не поступала.

Состав и принцип действия вакцины «Вектора» отлича-
ется от «Спутник V». При изготовлении этого препарата не 
применялись аденовирусные векторы и естественные белки 
возбудителя SARS-CoV-2. «ЭпиВакКорона» представляет собой 
«белковый коктейль» из искусственно синтезированных коро-
навирусных протеинов, которые при попадании в организм 
вызывают стойкий иммунный ответ, однако не способны 
спровоцировать заболевание.

Вакцина не заражает пациента коронавирусом в какой 
бы то ни было форме. Ответную реакцию организма вызы-
вают неживые компоненты вакцины. Поэтому даже если 
в организме есть антитела, они не смогут заблокировать 
действие вакцины.

Решение о вакцинации каждый принимает сам или вме-
сте с лечащим врачом. Если противопоказаний нет, нужно 
взвесить все риски для здоровья: с прививкой они намного 
ниже. К тому же есть данные, что более сильный иммунитет 
формируется как раз после вакцинации.

Согласно моделям, у 22% населения планеты есть минимум 
одно заболевание, которое увеличивает риск тяжелой формы 
COVID-19. Но и легкая форма – удар по организму. У некоторых 
переболевших отмечаются длинный «ковидный хвост», нежела-
тельные последствия. Не исследованы долгосрочные эффекты 
перенесенного заболевания.

Подготовила
 Светлана РУСИНА

А в трёхлитровой банке 
лучше компот

«Удалось скопить небольшую, но кругленькую сумму в 
рублях. Задумываюсь, как лучше сберечь и приумножить 
средства. Подскажите, какие существуют прогнозы на 
курсы доллара и рубля? В какой валюте лучше хранить 
сбережения в период пандемии?»

Олег Петрович, г. Бийск».

Отвечает экономист Георгий Мацуга:
– Если речь идет о вложении средств в долгосрочной 

перспективе (существенно более года), то держать деньги 
лучше в долларах и евро, а не в рублях. ЦБ РФ по-прежнему 
придерживается цели по инфляции 4% в год, в то время как 
в США и странах Западной Европы инфляция таргетируется 
на уровне 2% в год. Это означает, что рубль (если в России 
не будет происходить ни экономических катастроф, ни мо-
дернизации) за 10 лет обесценится на 22% по отношению к 
валютам стран Запада.

Что же касается краткосрочных вложений – денег, ко-
торые могут понадобиться в любой момент, то их лучше 
держать в рублях. Гиперинфляции в России в ближайшие 
годы, скорее всего, не будет, а из-за разницы цен покупки и 
продажи иностранной валюты можно потерять существен-
ные суммы денег.

Сейчас растут цены на нефть, поэтому думаю, что на бли-
жайший год у рубля неплохие перспективы.

Подготовила 
Элина ГОРДЕЕВА

Кассы – мимо?
«Могут ли за отсутствие онлайн-кассы закрыть 

торговую точку? Какие санкции накладываются после 
первой проверки?

Владимир Харитонов, г. Барнаул».

Отвечает начальник Управления Федеральной налоговой 
службы по Алтайскому краю Юрий Куриленко:

– Первоначально нужно определить, должен ли собственник 
иметь контрольно-кассовую технику, потому что сейчас есть 
определенные льготы для рынка и отдельных предпринимателей. 
Если выясняется, что ККТ должна быть, а ее нет – выносится 
предписание об устранении нарушения.

Если по истечении указанного срока кассовый аппарат не 
появился, то владелец торговой точки может быть привлечен 
к административной ответственности. Для индивидуальных 
предпринимателей и физических лиц сумма штрафа начи-
нается с 10 тысяч рублей, для юридических лиц – с 30 тысяч, 
но это касается санкций за первое нарушение. В дальнейшем 
сумма увеличивается, вплоть до запрета заниматься опре-
деленным видом деятельности.

Работа по внедрению контрольно-кассовых машин началась 
в 2017 году, тогда в крае было зарегистрировано 22 тысячи ап-
паратов. Сейчас в регионе их около 49 тысяч.

Подготовил
Влад 

ГЕРАСИМОВ

Оксана Фисенко дебютировала в роли 
Мальвины в «Золотом ключике».

Режиссер инклюзивного театра Юрий Чистяков.Рубцовская молодежь заинтересовалась новым проектом.

КОСИХА:
 из бюджета 

общего и личного
Во время морозов на улице Бо-

ровой в райцентре промерз ста-
рый водопровод, проложенный 
более полувека назад. Без воды 
остались жители 15 домов. Опера-
тивно решить проблему помогла 
финансовая помощь двух краевых 
депутатов.

По словам главы района Констан-
тина Татарникова, местные власти 
пытались отогреть замерзшие 
коммуникации, но сделать этого 
не удалось. Тогда запланировали 
отремонтировать коммуникации 
в конце весны – начале лета. Но… 
эксперты заключили, что лопнувшие 
трубы ремонту вообще не подлежат. 
Надо полностью менять. Благодаря 
финансовой помощи депутатов АКЗС 
Александра Траутвейна и Вадима 
Смагина сроки ремонта удалось 
сократить – воду жителям дадут 
14–15 февраля.

«Вместе с региональным Мини-
стерством строительства и жилищ-
но-коммунального хозяйства мы 
провели подготовительные работы, 
в ходе которых нам удалось найти 
лопнувшие трубы и точки подсое-
динения. Специалисты уже начали 
горизонтальное бурение, завезли 
магистральную трубу, нужно проло-
жить около 170 метров. Работники 
районного предприятия комму-
нального хозяйства закупают про-
чее необходимое оборудование, –
сообщил журналистам газеты «На 
земле косихинской» Константин 
Татарников. Ремонт оплатят из ре-
зервного фонда администрации 
Косихинского района и средств 
парламентариев.

Пока воду жителям ежедневно 
привозят в алюминиевой бочке.

ХАБАРЫ: 
подойти 

по-культурному
Больше 3,5 млн рублей выделе-

но Коротоякскому культурно-досу-
говому центру на ремонт в рамках 
проекта «Культура малой родины».

Планируется частично обновить 
фасад здания, крыльцо, отремон-
тировать отопительную систему 
с заменой радиаторов и труб, на-
польное покрытие, покрасить 
потолки и стены. Также заменят 
оконные и дверные блоки, элек-
тропроводку и осветительные 
приборы, установят охранно-по-
жарную сигнализацию.

Районная газета «Вестник целины» 
отмечает, что район стал участником 
проекта «Культура малой родины» в 
третий раз. Ранее был отремонтиро-
ван и получил оборудование район-
ный культурный центр в Хабарах.

УС���ПРИС�АН�: 
веди козу 

на прививку
Ветеринарная служба Усть-При-

станского района готовится к про-
ведению противоэпизоотических 
мероприятий – вакцинации от 
особо опасных заболеваний и за-
бору крови.

В начале марта эту работу прове-
дут в селах, отрезанных от района 
водной артерией и подверженных 
подтоплению. Это Усть-Чарыш, Кле-
пиково и Чеканиха. В текущем году 
планируется забирковать лошадей и 
мелкорогатый скот. Кроме того, этих 
животных планируется вакциниро-
вать и сделать забор крови. Такие 
мероприятия проведут позже и в 
других селах района, пишет газета 
«Авангард».

РУБЦОВСК: 
быть человеком!
Рубцовская районная газета 

«Хлебороб Алтая» попросила по-
жилых читателей поделиться муд-
ростью прожитых лет, советами 
для молодых.

Рубцовчане 70+ отвечали по-разно-
му. Кто-то предлагал больше читать 
и путешествовать, кто-то рекомен-
довал не стесняться учиться всю 
жизнь, подчеркивали, что главное –
выбор профессии. Были советы «не 
жаловаться», «жить здесь и сейчас, не 
растрачиваясь попусту и не отклады-
вая на потом». Лидия Петровна, 70 лет, 
упомянула о том, как важно всегда 
оставаться добрым и настоящим, а 
также уметь прощать. Но короче всех 
сказала Наталья Павловна, 71 год: «Я 
отвечу так: главное – быть человеком!»

КРАСНОЩЁКОВО: 
привяжите собак
Мало найдется сел, где угроза 

от свободно гуляющих по селу 

собак не стоит достаточно остро. 
Это же подтвердила и недавняя 
публикация в газете «Районный 
вестник».

«Люди! Привяжите собак! Дети в 
школу же ходят! Ну сколько можно!» –
пишут сельчане в мессенджерах 
районной газеты. Журналисты об-
звонили сельские советы района, 
поинтересовавшись, насколько остро 
стоит проблема в том или ином селе? 
Оказалось, что остро – практически 
везде.

В Берёзовке собаки собираются 
целыми стаями у школы и магази-
нов, в Суетке залазят даже на фер-
му – молока попить. В Акимовке на 
замечания местной власти хозяева 
отвечают, что привяжут собак вес-
ной, а пока «много снега».

В Усть-Козлухе приноровились 
сразу выкладывать фото гуляющей 
по селу собаки в группу социальной 
сети. Хозяева, как правило, опера-
тивно реагируют, привязывают, 
забирая животное на том месте, 
которое указано. В Маралихинском 
сельском совете сообщили, что в 
последнее время на собак не жало-
вались, – беседы с жителями, пред-

упреждения и просьбы, дескать, 
дают результат.

ЧАРЫШ: 
если бы не запах 

коньяка…
Прокурором района в суд на-

правлено уголовное дело в отно-
шении магазинного вора-гурмана.

Осенней ночью злоумышлен-
ник решил обокрасть сельский 
магазин и устроить себе праздник. 
Вооружившись орудиями взлома, 
пробравшись в магазин, не устоял 
перед деликатесами и элитным, по 
местным меркам, алкоголем. Про 
деньги в кассе также не забыл. Спря-
тал похищенное в укромном месте 
до лучших времен, которые, по его 
мнению, наступят через пару дней 
после кражи, после того как полиция 
произведет подворный обход. А вот 
перед ароматом армянского напитка 
не устоял – прихлебнул толику…

Его ожидания оправдались: со-
трудники полиции при подворном 
обходе пришли и к нему, но похи-
щенного не нашли. Однако мужчину, 
много лет безработного и ведущего 
нетрезвый образ жизни, выдал лег-
кий запах коньяка, отсутствовав-
шего в его меню до кражи. «В итоге 
похищенное было обнаружено, и 
другие доказательства его виновно-
сти также собраны. Его действия ква-
лифицированы по статье о краже с 
проникновением в помещение, за 
что грозит наказание до пяти лет 
лишения свободы. Теперь степень 
виновности и наказание определит 
суд», – рассказал чарышским журна-
листам Виталий Попенко, прокурор 
района.

Подготовила 
Оксана ШИЛЬРЕФ
Фото Минстроя 
Алтайского края.

Правительство Алтайского края выражает искренние соболез-
нования родным и близким

НЕВИНСКОГО
Валерия Валентиновича,

профессора, доктора юридических наук, заслуженного юриста  
Российской Федерации, члена-корреспондента Сибирской ака-
демии наук высшей школы, в связи с его кончиной.

Депутаты Алтайского краевого Законодательного Собрания  
выражают искренние и глубокие соболезнования родным и близким

НЕВИНСКОГО
Валерия Валентиновича.

Скорбим вместе с вами. Вечная память.
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ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

МОЗАИКА
  СЕМ� �Я� .

Был бы милый рядом

  ИНИЦИАТИВА .

Разрешено ли сейчас 
проводить партнер-
ские роды в Барнауле 
и где именно? С таким 
вопросом обратилась в 
«Алтайскую правду» чи-
тательница, будущая 
мама Ольга Диянова.

В 2020 году партнерские 
роды были запрещены в связи 
с распространением корона-
вирусной инфекции. Мин-
здрав рекомендовал снизить 
количество присутствующих 
в родовом боксе людей, в том 
числе медперсонала. Что каса-
ется отца, он, как объясняли 
изначально, мог бессимптом-
но разносить вирус, создавая 
риск для сотрудников и ново-
рожденного.

Сейчас ситуация поменя-
лась. Любой может сдать тест 
на ковид. В двух учреждениях 
Барнаула в январе 2021-го раз-
решили партнерские роды. 
Речь об Алтайском краевом 
клиническом перинаталь-
ном центре «ДАР» и родиль-
ном доме № 2. Оба главврача 
официально подтвердили, что 
муж или другой близкий бе-
ременной может присутство-
вать во время появления на 
свет малыша. Это бесплатная 
услуга.

Ч�� ��� ����� �����
Отец должен иметь при 

себе отрицательный ре-
зультат тестирования на 
COVID-19, полученный не бо-
лее семи дней назад. Сдать его 
можно в любом учреждении. 
Направление на бесплатное 

обследование в этом случае 
не дают.

Также обязательны флюоро-
графия (сроком не более года) и 
тест на ВИЧ, который был сдан 
в течение шести месяцев. С со-
бой надо взять сменную обувь, 
одноразовый халат, бахилы и 
маску – так называемый набор 
анестезиолога, который про-
дается в аптеках.

Если женщину со схват-
ками привезли в приемное 
отделение, ей сразу нужно 
сообщить, что рожать она 

планирует вместе с супругом. 
Если же в родзал ее перево-
дят из отделения патологии 
беременности, она звонит 

партнеру по телефону. Тот 
приезжает на место, а к нуж-
ному кабинету его провожает 
персонал.

«В остальных учреждени-
ях родовспоможения краевой 
столицы партнерские роды 
временно приостановлены. 
Такое решение приняли 
главные врачи», – пояснила 
«Алтайской правде» пресс-се-

кретарь регионального Мин-
здрава Ольга Калачева.

П����� ����
��������

������̈����� ����
Многие семьи от такой 

услуги отказываются по убе-
ждениям, а бывает, будущие 
родители не готовы к этому 
морально.

Наша читательница Ольга 
Диянова рассказала «Алтай-
ской правде», почему для нее 
важно, чтобы на протяжении 
всего процесса рядом был су-
пруг: «Во-первых, я не хочу 
себя чувствовать брошенной 
и покинутой во время схваток. 
Если потеряю сознание, будет 
кому подать воду или позвать 
на помощь. Во-вторых, во вре-
мя родов случается всякое, а 
будущий отец может в край-
ней ситуации засвидетель-
ствовать врачебную ошибку. 
В-третьих, это чувство защи-
щенности. А я слышала, что 
на рожениц часто повышают 
голос. Уверена, в присутствии 
супруга такого не будет. В-чет-
вертых, я считаю, что мужчи-
не полезно знать, как сложно 
проходят роды».

Алёна ИВАНОВА

  ПРИРОДА И ЛЮДИ .

Энтузиасты создали 
музей в татарском 
селе на Алтае.

Более двух лет назад «АП» 
рассказывала об одном из 
татарских сел нашего края 
– Беленьком, что расположе-
но почти на самой границе 
Угловского района и Казах-
стана. Несмотря на то что в 
селе не осталось предприя-
тий и существует немало про-
блем, жизнь там не угасла. 
Дружные сельчане привыкли 
собираться вместе, делить на 
всех радость и печаль.

Наша газета продолжает 
следить за судьбой села. Оче-
редная весть из Беленького 
не могла не порадовать: в кон-
це января в здании клуба от-
крылся музей татарской куль-
туры. «К этому событию мы 
шли долгих три года, – отме-
тил культорганизатор Рашит 
Мусульманов. – Появление 
музея в Беленьком – дань без-
граничного уважения моим 
землякам. Мы сохраняем до-
стопримечательности наше-

го села, чтобы рассказать об 
истории татарского народа 
следующим поколениям».

Немало сил вложила в 
новое дело библиотекарь 
Альфия Хамидулина.

– Экспонаты для музея мы 
собирали по селу, по своим 
знакомым. Первой посети-
тельницей стала одна из дари-
тельниц, Зульфира Салихова, 

бывший библиотекарь. По-
могали воссоздать быт про-
шлого Альфира Хайбулина 
и Талига Ибрагимова. Из-за 
пандемии посетителей еще 
немного, но все восхищаются 
и удивляются – где и когда 
мы смогли найти такие заме-
чательные раритеты. И эти 
музейные предметы многое 
говорят сердцу каждого. Мне, 

например, очень ценен пла-
ток мой бабушки, который 
я хранила долгие годы. Для 
Рашита Мусульманова дорога 
гармошка: она напоминает 
ему, как отец в детстве учил 
его играть… Мы ждем гостей 
в наш музей!

Светлана
АЛЕКСАНДРОВА

(фото из музея села)

Говорит сердцу каждого…

Первенец Юра в семье Пилипенко родился в присутствии папы.

14-е или 8-е?
Странный он, этот День влюблённых. Хотя 
бы потому, что россияне до сих пор так и не 
определились с датой по большому счету. 
Одни поводом для радости с шоколадками, 
валентинками и прочей мимишной мурой 
считают 14 февраля, другие отмечают 
День любви и верности, или Петра и Фев-
ронии, 8 июля. 

Очевидно, что не жалуют летний семейный праздник 
нынешние Ромео и Джульетты. Не просто ажиотажа не 
устраивают, а вовсе не замечают. Предпочитают ему запад-
но-католический вариант. Не вдохновляет их рязанская 
крестьянка Феврония, спасшая от тяжкого недуга своего 
суженого, князя Петра, правителя Мурома. Известен он 
тем, что отказался от власти ради любимой и отправился 
с ней в изгнание. И всю жизнь потом хранил верность 
единственной своей женщине. Пустяки сущие, скучные, 
чего ж тут праздновать, в самом деле. Ничего романтичного 
и достойного того, чтобы ужин вкусный приготовить, 
подарок сделать самому дорогому человеку… 

То ли дело 14 февраля. Сколько версий породила 
эта дата! Одна из них – про то, как римский император 
Клавдий священника Валентина казнил за освящение 
однополых браков воинов-легионеров. Вторая связывает 
этот день с Фавном, мифическим античным шалуном, 
о верности имевшим понятия самые расплывчатые и 
гулявшим напропалую с лесными нимфами. Есть и 
третья, по которой один из Пап выбрал этот день для 
канонизации двух Валентинов, мучеников за веру, дабы 
выбить из голов римлян обычаи язычников.

Кого чествуют нынешние влюбленные 14 февраля, 
языческое божество или покровителя «голубых» бра-
ков, они и сами, похоже, доподлинно не знают. Вот для 
кого это настоящий праздник – так это для торговых 
центров. Какой кэш они поднимают на валентинках, 
парфюмерии, ювелирке и прочей мишуре, которая очень 
к лицу легкой влюбленности, невесомым романтиче-
ским отношениям безо всяких, впрочем, обязательств.

С удовольствием возьму свои слова обратно, если те 
же состарившиеся Он и Она будут сидеть при свечах 
вечером 14 февраля, так же как сегодня, но только лет 
через тридцать, рука в руке, вспоминая хохмы совместной 
юности. Седые люди, поднявшие ребятишек. В трудно-
стях совместно прожитых десятилетий не растерявшие 
взаимной нежности. Тихо, с вином, на тесной уютной 
кухоньке. Или громко, с дискотекой, на круизном лай-
нере. Тут уж как жизнь пойдет. 

А пока не увижу, останусь при своем. Праздновать, 
пожалуй, стоит то счастье, о котором пела в старом 
мультике царевна Забава. Когда и котик-мурлыка, и 
муж работящий... И этот повод наступит только 8 июля.

Завершая, задумалась. Поздравлять ли читателей 
сейчас – с Днем святого Валентина валентинкой броской 
и сиюминутной? Или через полгода – с праздником 
истинным, искренним, хотя и немногословным…

Тамара ПОПОВА

  РАКУРС .

  КРИМИНАЛ .

Красивые и сильные

В последние годы зимой в Тигирекском заповед-
нике стали встречаться редкие в нашей стране 
орланы-белохвосты – крупные птицы из отряда 
дневных хищников.

В этом году, как сообщает 
пресс-центр Тигирекского запо-
ведника, четырех особей этих 
редких животных заметила на 
зимовке на охранной территории 
постоянный волонтер, участни-

ца фотоклуба «Сфера» Светлана 
Агафонова. Для наших мест это 
много! Орлан – рыбоядная птица, 
которая в летний период держит-
ся крупных открытых водоемов, 
осенью совершает миграцию на 

территорию Китайской Народ-
ной Республики и в Пакистан.

В естественных природных 
условиях орлан-белохвост жи-
вет до 26 лет, в неволе – око-
ло 35–38. Увы, XX век стал 
для птиц смертельно опас-
ным: варварское отношение 
людей – отстрел взрослых 
особей, разрушение гнезд, 
уничтожение выводков –
привело к катастрофическому 
сокращению численности. Как 
говорят специалисты Тиги-
рекского заповедника, сейчас 
ситуация меняется: пернатые 
хищники находятся под охра-
ной государства, занесены в 
Красную книгу Алтайского 
края и Российской Федерации.

Орланы – одни из самых 
крупных и красивых пернатых 
хищников. Размах их крыльев 
составляет до 230 см, что всего 
на 10 см меньше, чем у беркута. 
Отдавая предпочтения рыбе, 
невзыскательны к еде. Орланы 
ищут больных и ослабленных 
животных, могут питаться 
падалью. На территории Тиги-
рекского заповедника, лишен-
ного крупных незамерзающих 
водных объектов, именно так 
и происходит. Четырех птиц, од-
новременно кружащих в воздухе 
над останками марала, Светлана 
заметила издали. При приближе-
нии, метров за 300, они начали 
разлетаться. Две взрослые особи 
попались в объектив фотоаппара-

та. Надежда сфотографировать их 
на следующий день не оправда-
лась, к туше больше не вернулись.

Кто эти птицы, две пары или 
родители с выводком? Как бы то 
ни было, они остались в крае и 
уже скоро отправятся на берега 
алтайских водоемов, не тратя сил 
на дальние перелеты, повышая 
шансы на успешное гнездование.

По словам Алексея Эбеля, 
вице-президента Союза охра-
ны птиц России, белохвосты 
этой зимой часто отмечались 
в первую очередь в Лебедином 
заказнике. Здесь они зимуют 
ежегодно. Часто видят их также 
в Егорьевском районе. «То, что в 
заповеднике было сразу четыре 
особи, случай, несомненно, уни-

кальный. Могли кочевать от Оби 
в Казахстан. К слову, зимуют в 
Новосибирске, у ГЭС. Думаю, что 
и по некоторым полыньям на 
Оби, например у устья Чумыша. 
А может, просто перезимовы-
вают где-то поблизости. Скоро 
начнут двигаться назад, первые 
пары у гнезд появляются уже в 
конце февраля», – отметил из-
вестный в крае орнитолог.

Получается, тот, кому пове-
зет, сможет через пару недель 
наблюдать в небе неспешный 
полет этих величественных 
птиц. Жаль только, что пока 
немногочисленный.

Ксения ТЕВС
Фото Светланы 
АГАФОНОВОЙ.

«Я ,   -
 ,    
».

Наживался на сиротах
и инвалидах

Мошенничество в особо крупном размере инкрими-
нируется барнаульцу, занимавшемуся риелторскими 
услугами. 44-летний мужчина обманывал своих клиен-
тов, выбирая тех, кто относится к социально уязвимым 
слоям населения.

Как сообщила «АП» помощник прокурора края Мария Ан-
тошкина, при продаже недвижимости риелтор умышленно 
занижал сумму выделяемых государством средств для клиентов. 
Затем уговаривал их доплатить якобы недостающую разницу 
для покупки квартир за счет личных сбережений. В результате 
мошенничества шестеро сирот и два инвалида необоснованно 
передали хитрецу от 90 до 200 тысяч рублей каждый. Общий 
ущерб от мошенничества превысил 1 млн рублей.

Теперь уголовное дело в отношении афериста направлено 
в Октябрьский районный суд Барнаула для рассмотрения 
по существу.

Обещали компенсацию
Полиция устанавливает мошенников, похитивших у 

жительницы Барнаула 150 тысяч рублей.
Накануне 59-летней жительнице краевого центра позвонил 

незнакомец, представившийся сотрудником правоохрани-
тельных органов. Сообщил, что ранее была задержана группа 
мошенников, которые занимались реализацией фальсифици-
рованных медикаментов. По его словам, горожанка оказалась 
в списке потерпевших и теперь ей полагается компенсация 
за причиненный ущерб. Сейчас как раз якобы подошла оче-
редь выплаты положенных ей 400 тысяч рублей. Однако для 
получения денег необходимо оплатить комиссию за перевод –
151 тысячу рублей.

Женщина действительно несколько лет назад приобретала 
по Интернету БАДы. В одном из банковских отделений она 
перевела на счета злоумышленников «комиссию». А потом 
поняла, что ее обманули.

Думал, не найдут
Сотрудники управления по контролю за оборотом 

наркотиков ГУ МВД России по краю задержали 43-летнего 
гражданина за хранение марихуаны.

Полицейским поступила информация о том, что один из 
жителей частного дома на улице Орловской краевой столицы, 
возможно, хранит наркотики. Правоохранители проверили 
сообщение. И не зря. Хозяин жилища – судимый уже за пре-
ступление с наркотиками человек уверенно сообщил, что 
ничего запрещенного у него нет, и разрешил осмотреть дом. 
В одной из комнат в шкафу полицейские обнаружили два 
пакета с сушеным растением. А также различные приспо-
собления для употребления наркотиков. Эксперты провели 
исследование и дали заключение о том, что это марихуана, 
общая масса которой составляет более 500 граммов.

Мужчина признался, что осенью 2020 года исключительно 
для «личных нужд» он собрал в окрестностях города дикора-
стущую коноплю.

Уголовное дело возбуждено по части 2 статьи 228 Уголовно-
го кодекса РФ «Незаконные приобретение, хранение нарко-
тических средств, совершенные в крупном размере». За это 
преступление предусмотрено лишение свободы на срок от 
трех до десяти лет.

Подготовила Тамара ЛОГИНОВА

  ПОПОЛНЕНИЕ .
Зверь «в тельняшке»

В апреле в Барнаульский зоопарк «Лесная сказка» привезут 
зебру. Об этом сообщил «АП» его директор Сергей Писарев.

Полосатый новичок будет доставлен из зоопарка «Роев ручей» 
Красноярска. Там эти животные размножаются, что, по словам 
Сергея Писарева, встречается нечасто среди подобных учреждений.

А 13 июня в барнаульской «Лесной сказке» пройдет праздник зебры. 
И будет проведена выставка, посвященная этим непарнокопытным.

«Посмотрите, какие оригинальные экспонаты у нас уже есть: 
и открытки, и значки, и фарфоровые игрушки, и открытки. При-
носите еще, мы будем очень рады. Те, кто сделает нам экспонат 
для выставки, получат приглашение на бесплатное посещение 
зоопарка», – сказал директор.

Алёна ИВАНОВА

  КСТАТИ .
Алтайские врачи отмеча-

ют, что в условиях непростой 
эпидемиологической обста-
новки количество партнер-
ских родов уменьшилось. 
С начала 2021 года в учреж-
дениях родовспоможения 
Барнаула их прошло 29.


